

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Lunes 22 de Junio de 1903

Año XXXII. Núm. 9.067

NOTICIAS

Madrid 19

«El Imparcial» publica hoy un artículo titulado «Conflicto planteado», en que dice lo siguiente:

«De entre todos los asuntos políticos y parlamentarios del día se destaca por su importancia el discurso pronunciado ayer por el señor Villaverde.

Este fué motivo de expresivos comentarios que en gran manera llenaron de agitación a la Cámara popular.

Este discurso significa el planteamiento inmediato de una cuestión política, de una grave cuestión entre los elementos de la situación, incompatibles irremisiblemente, entre dos tendencias que desde mucho tiempo vienen manifestándose en el seno del ministerio.

El presidente, en su discurso, generalmente suele expresar la gratitud por el nombramiento del cargo y enumerar la obra legislativa que el Gobierno va a someter a la representación del país, encaminando las voluntades a su realización rápida.

Pero el discurso del señor Villaverde significa, además, la afirmación clara, categórica, acentuadísima con que el presidente del Congreso notifica al Gobierno, a la mayoría y al país que está donde estaba el día en que dejó el Ministerio de Hacienda y que está dispuesto a no ser auxiliar de una obra distinta de la que dejó afirmada al dejar el cargo ministerial.

El señor Villaverde ha proclamado que esta obra, que él entiende esencial, es el mantenimiento de la nivelación, y por lo tanto, que no podría transigir con aumentos en los gastos que no fuesen absolutamente justificados.

Y al formular su voto, el señor Villaverde empleó las palabras más expresivas, refiriéndose a las pasiones impetuosas por afirmar nuestro poder naval.

Todo el mundo sabe que el ministro de Marina tiene ultimado su proyecto para la construcción de una escuadra.

A ello se opone el señor Villaverde, diciendo que no pasará por aumento en los gastos en cuanto a estos proyectos se refiere.

Así lo entendió la Cámara, viendo que el conflicto quedaba planteado y que no se refería el señor Villaverde solamente al ministro de Marina, sino al señor Maura, quien sobre el particular tiene hechas declaraciones precisas y contraídos compromisos concretos.

Por esto cuando, según costumbre, los ministros subieron al estrado para felicitar al nuevo presidente, rumores irónicos comentaron los saludos de los señores Maura y Sánchez de Toca.

Momentos después, al interrogar algunos diputados y periodistas al ministro de Marina respecto a la situación creada por las manifestaciones del señor Villaverde, el ministro afirmaba su propósito de presentar a la Cámara su plan ultimado ya, añadiendo que no lo

haría el lunes, porque tenía que salir para Cartagena con objeto de acompañar en su viaje al Rey; pero sí que lo presentaría a su regreso.

Así quedan en pie dos afirmaciones: la del señor Villaverde, que se niega a admitir el plan del señor Sánchez de Toca, que representa un aumento considerable de gastos.

El señor Sánchez Toca insiste en que presentará su proyecto de una manera inmediata.

Es un duelo a muerte, es una lucha irreconciliable, es un conflicto que no se puede resolver por mutua complacencia.

Si el ministro lleva a la Cámara su plan de naves de guerra, el señor Villaverde tendrá que abandonar el cargo que ayer ocupó ó quedará desprovisto de todos sus prestigios; y si el ministro de Marina prescinde de su obra, quedará políticamente muerto, y el lugar que corresponde al jefe del Almirantazgo en el banco azul parecerá ocupado por un cadáver.

Como decíamos antes, la colaboración prestada por el señor Maura a las iniciativas del señor Sánchez Toca les enlaza en este conflicto; por esto adquiere el ayer planteado singular carácter é importancia.

No se trata de un miembro del gabinete, sino de una trayectoria política que estalló de momento; que era conocida de todos, pero que ayer surgió inopinadamente ante la representación nacional.

No se esperó ni un día: apenas el señor Villaverde dirigió la palabra a los diputados, cuando quedó proclamada la divergencia y señalados los dos grupos de la política imperante.

Hablando con un amigo del señor Villaverde, ha dicho que éste es opuesto al proyecto de escuadra sacado adelante, mas que por las arrogancias del señor Maura, por las debilidades del señor Silvela.

Frente a este proyecto está el señor Villaverde con sus amigos.

Tampoco está conforme con el proyecto que para resolver la cuestión de los cambios va a presentar el ministro de Hacienda.

Lo considera ineficaz porque, a su entender, no resuelve nada.

Claro es que tampoco puede estar conforme con muchos de los conceptos contenidos en los presupuestos generales que al constituirse la Cámara presentará el ministro.

El pensamiento económico del señor Villaverde ni se ha modificado, ni puede modificarse dado su carácter, porque haya cambiado el lugar que ocupaba en el Gabinete por el sillón presidencial del Congreso.

El señor Villaverde tiene ultimado un trabajo que condensa su pensamiento; trabajo que podría presentarse a la Cámara por cualquier de sus amigos en forma de proposición de ley.

Si el Gobierno quiere vivir en buena armonía con el señor Villaverde, no

debe pretender ni por un momento que el presidente de la Cámara anule y arrolle al ministro, ni que éste haga lo propio con aquel, sino que debe procurar que haya buenas relaciones entre todos para favorecer los intereses del país.

Hablando algunos reporters ayer con uno de los políticos que figuraban en la conjura de que tanto se hablaba estos días hizo las manifestaciones siguientes:

Lo que ustedes llamaban conjura está deshecha y hay que advertir que mas trabajo ha costado deshacerla que crearla.

No éramos 53 como se ha dicho, sino 80.

El motivo de haberse disuelto es porque son muchos los que prefieren la lucha noble y franca a la solapada y de encrucijadas.

En el salón de sesiones daremos la batalla en cuanto se ofrezca ocasión para ello y ocasión no faltará en cuanto se trate de un principio de Gobierno y sobre todo en asuntos económicos en los cuales es bien manifiesta la división que existe en el partido.

En esta cuestión estamos resueltamente al lado del señor Villaverde.

Seguiremos su política económica porque entendemos que es la única que conviene al país.

Sin embargo, a nuestras reuniones, de lo que se llama conjura, no vino nunca el señor Villaverde, conducta bien distinta de la seguida por el señor Sánchez Toca, que ha laborado sin descanso para formar una contraconjura desde el principio de nuestros trabajos.

Cuando corrió válido el rumor de la salida del señor Silvela, quiso el señor Sánchez de Toca que fuera presidente del Consejo el general Azcárraga, continuando en el ministerio él y el señor Maura, buscando el concurso del señor Romero Robledo.

No debió esta combinación salirle a medida de su gusto, pues ahora acude a otra que tiene su base en el palacio de Buenavista.

El señor Sánchez de Toca sueña con hacer una situación presidida por el general Linares, con la base de los dos ministros comasudarios de Marina, él y el señor Maura.

Hasta aquí lo que puedo decir á ustedes de la conjura y de la contraconjura; veremos en que acaban estas cosas.

«El Globo» publica hoy una información acerca de los cambios, debida á los señores don Federico Rahola y don Manuel Girona, haciendo consideraciones acerca de este importante problema.

Jerez de la Frontera.—El alcalde dice que facilitará guardas rurales para custodiar los ganados en caso de que los labradueros se ausentan.

Sin embargo, la mayoría de los guar-

das rurales no están dispuestos á ejercer de pastores.

No faltan patronos que lleguen á creer y sostener la necesidad de que se declare el estado de guerra.

La mayoría cree que si la autoridad civil resiguara el mando, realizaría un acto contraproducente, porque la actitud de los obreros no lo motiva.

Cumpliendo los acuerdos de anoche se han declarado en huelga los obreros toneleros, y sin previo aviso han hecho lo propio los arrumbadores de las bodegas del señor Gonzalez Blas.

Huelgan todos los oficios, á excepción de los barberos, los jardineros y los zapateros.

Esta mañana, una cuadrilla de labradores, procedente de Moguel, pasó por la plaza del Arsenal, donde vió reunidos, en actitud pacífica, á sus compañeros.

Enterados de la huelga la han secundado, prometiendo volver á sus pueblos.

Las cuadrillas de obreros ferasteros hacen causa común con los de esta población.

A las tres de la tarde se han reunido en el Ayuntamiento las comisiones nombradas por los patronos y por los obreros.

Los primeros presentaron unas bases de trabajo, manifestando los obreros que solo estaban autorizados para escucharlas, pero sin prometer su aceptación hasta después de celebrado un mitin para discutir las y tomar acuerdo.

Siguen las lluvias abundantes que estropean el trigo cortado que hay sobre los campos.

Preocupa á las clases acomodadas la solidaridad de los obreros jerezanos con los de otros pueblos.

Han salido tropas para Grazalema y otros pueblos de la sierra.

En Arcos se asegura también la huelga.

Huelgan los cocheros.

Ha sido muy comentado que una casa de préstamos, aprovechando los momentos actuales, haya llenado de anuncios las aceras de la población.

Las autoridades niegan que hayan dado permiso para ello.

Jerez.—Los panaderos huelguistas nombraron una comisión con encargo de tratar de ponerse de acuerdo con la designada por los patronos, existiendo divergencias entre ellos.

Se ha dispuesto que vayan á Sevilla soldados de Administración Militar, para que no falte pan en aquella ciudad.

Ha sido detenido Francisco Mula como principal instigador de la huelga.

La policía ha llevado á cabo varios registros domiciliarios.

Gran número de criadas y amas de cría se han despedido de las casas donde prestaban sus servicios.

B. de la O.—Convocados por el alcalde, se han reunido esta mañana en el

Ayuntamiento los concejales, á quienes el primero ha comunicado la grata noticia de que el señor baron de Bonet ha conseguido del gobierno la autorizacion para el derribo de Montjuich. La nueva ha sido acogida por los concejales con gran júbilo. Esta autorizacion es á cambio de que el Ayuntamiento construya un cuartel.

Inmediatamente han sido designadas dos comisiones, una para que felicite al señor baron de Bonet por el resultado feliz de sus gestiones, y otra para que se traslade á Madrid y último los detalles del derribo.

Trátase de convertir la cumbre de la montaña en un hermoso Parque, para lo cual se venderán como solares las parcelas del actual Parque.

«El Noticiero Universal», aludiendo al derribo y á la noticia que apunta un periódico de que con esta comision se prepara el viaje al rey á esta capital, dirá esta noche:

«¡Bien venido sea el rey si Barcelona recibe antes tal beneficio! Feliz reinado el de D. Alfonso XIII, si en sus comienzos se destruyen castillos que resultan inútiles para la defensa de la patria y sobre ellos se levantan magníficos parques para solaz del pueblo.»

El Congreso de Aslou (Bélgica), que actualmente celebra sus sesiones, tiene por programa el examen de las aspiraciones formuladas en el Congreso de Namur celebrado en Septiembre de 1902: 1.º Enseñanza eucarística. 2.º Deberes esenciales para con la Sagrada Eucaristía. 3.º Devocion y culto eucarísticos. Y 4.º Asociaciones y buenas obras.

Serán estudiadas las consecuencias que han tenido esas aspiraciones y se buscarán soluciones prácticas, á fin de que en la diócesis pueda realizarse el mayor bien posible. El Congreso de que hablamos será, por tanto, una modesta renovacion del de Namur. Las cuestiones serán discutidas en las Asambleas generales y en las cuatro secciones en que está dividido el Congreso, y que son: Del sacerdocio, De las buenas obras, De los jóvenes y De las señoras.

Los trabajos cotidianos empiezan por las misas que se celebran simultáneamente en tres iglesias distintas por el arzobispo de Tiro y por los obispos de Luxemburgo y de Namur; la afluencia de fieles es considerable y la piedad se manifiesta en el gran recogimiento que reina.

En una reunion celebrada hace muy pocos dias en Sofia y á la que asistieron millares de personas, hizo uso de la palabra el célebre orador Michailoski.

Después de manifestar este agitador incansable que no se debía esperar ayuda alguna de parte de Rusia, llamó la atencion de sus oyentes acerca de las simpatías de Inglaterra, Italia y Francia por la causa macedónica, y expuso la opinion de que la amistad con Turquía constituiría la mejor política, aconsejando, por ende, la paciencia durante las negociaciones que actualmente se siguen con el Gobierno turco. La multitud aplaudió frenéticamente al orador y votó una orden del día conforme en un todo con las aspiraciones de aquél.

El cardenal arzobispo de Palermo se niega á permitir que se dé sepultura á los restos de Crispi en la iglesia de Santo Domingo de aquella ciudad, ma-

nifestando que al obrar así no le mueve ningún sentimiento de animosidad contra la memoria de Crispi, y que solo obedece las prescripciones canónicas, que prohiben la sepultura en las iglesias de los que mueren sin querer recibir los Sacramentos de la Iglesia, caso en que se halla Crispi.

Con motivo de la inauguracion del vigésimo segundo Congreso anual de la Sociedad de Economía Social ha pronunciado M. Leroy-Beaulieu una importantísima conferencia acerca de «La expansion de Francia y las Congregaciones religiosas».

Después de mostrar el peligro que corre Francia, tanto desde el punto de vista de su influencia en el extranjero, como del de la propagacion de su idioma al perseguir á las Congregaciones religiosas y á los misioneros, se expresó el conferenciante en los términos que siguen:

«La supresion de las Congregaciones constituye un verdadero y terrible golpe asestado á la influencia de Francia en el mundo. Por esta razon hay que pedir una libertad amplosísima para los misioneros. ¿Quiérese la expansion de Francia? Pues no hay que encadenar á esos hombres; antes por el contrario, hay que dejarles difundir en paz las ideas de libertad y de amor á la Francia que ellos son los primeros en profesar y en predicar por el mundo.»

Estas frases del célebre economista francés fueron aplaudidas con entusiasmo por la ilustradísima concurrencia que lo escuchaba.

La tragedia de Belgrado

RECTIFICACIONES

Entre las innumerables noticias que se reciben ampliando el relato de los sucesos del día 11, algunas ofrecen interés.

La version de que los oficiales que entraron en la regia cámara instaron al rey para que firmara un documento abdicando la corona, ha sido rotundamente desmentida.

Asegúrase que no se hizo al monarca semejante proposicion, y que cuando los oficiales se prendieron al soberano y á la reina escondidos en un armario disimulado en el muro del salon, dispararon sus armas sobre ellos, sin que mediaran explicaciones ni amenazas.

También se afirma que Alejandro I conocía los propósitos de los conjurados por una carta anónima que recibió la víspera; pero que, no dando crédito al aviso, no adoptó precaucion alguna. La reina, al conocer el texto del anónimo, dió orden de que se doblara la guardia; prevision inútil, puesto que las tropas que la constituían estaban comprometidas en la conjuracion.

Según estos mismos informes, los oficiales, después de penetrar en palacio, tuvieron que hacer saltar varias puertas, ruido que, con el de los disparos, produjo el mayor espanto en el ánimo de los reyes, y los impulsó á buscar el escondite que, según esta version, fueron encontrados y muertos.

Antes de llegar á las regias habitaciones entablóse refiada lucha entre los conjurados y algunos oficiales de la guardia que permanecían fieles al rey, y que, defendiéndose, murieron.

LOS HERMANOS DE LA REINA

Respecto de la muerte de los herma-

nos de la reina Draga, hé aquí la version que ha transmitido el telegrafo últimamente:

Asegúrase que, encontrándose en la casa en que vivían cerca de Palacio, al oír el estruendo de los tiros, levantáronse rápidamente y salieron á la calle para acudir al auxilio de los reyes.

Sorprendidos por las tropas que atacaban el K. K., fueron presos y conducidos á una casa inmediata, donde los encerraron con centinelas.

Momentos después entraron en la prision un oficial y varios soldados, y después de convencerse el primero de que eran los hermanos de la reina, mandó hacer fuego sobre ellos, cayendo los dos muertos por efecto de los disparos, hechos materialmente á quemarropa.

DECLARACIONES DEL NUEVO REY

El «Daily Express», en un telegrama de su corresponsal en Ginebra, dice que el domingo recibió Pedro Karageorgevitch el despacho en que le anuncian oficialmente que el ejército serbio le ha proclamado rey, hallándose con varios amigos, y que se limitó á sonreír, aparentando incredulidad.

Manifiesta Pedro Karageorgevitch que empieza á parecerle muy árdua su mision, como soberano de Servia. Ha recibido ya numerosas cartas y muchísimos telegramas felicitándole. Tampoco escasean las peticiones ni los anónimos injuriosos y amenazadores. El futuro monarca sólo responde á las felicitaciones.

El partido militar le ha invitado á ir á Belgrado; pero él prefiere esperar en Viena el resultado de la votacion del Parlamento serbio. Es verdad que tenía ya preparado el viaje á su país; pero lo ha aplazado en vista de un despacho cifrado que ha recibido del gobierno provisional. Se asegura que ha recibido también comunicaciones privadas del rey de Italia y del emperador de Rusia.

El corresponsal del «Daily Express» le preguntó si entra en sus planes el castigo de los asesinos de Alejandro y Draga. Contestó de este modo:

«Ahora no tengo ningún poder para ello; pero si soy proclamado rey, me será difícil dejar de castigar á los culpables, porque proceder de otra manera equivaldría á declararme cómplice suyo.»

Estas declaraciones del futuro rey de Servia son comentadas con las mayores alabanzas.

EL AMOR DEL REY ALEJANDRO

Á LA REINA DRAGA

Del amor que profesaba el desventurado Alejandro I á la reina Draga dan idea las siguientes declaraciones hechas por el monarca, no ha mucho tiempo, á un redactor del periódico húngaro «Madgyo Orszag», y que ahora reproduce un diario de Viena:

«Lo cierto es—decía el rey Alejandro—que no he amado mas que una mujer en el mundo: á mi Draga, y que la amo hace cinco años, desde el momento en que la conocí en Biarritz. Ella es el amor de toda mi juventud, cuyos comienzos fueron, en verdad, tristísimos. ¡Dicen que ella es vieja; que tiene cuarenta años...! Sin embargo, míreme V., y diga si no parece ella mucho mas joven que yo. Las canas han invadido ya mis sienes, mientras ella... ¡Contéplala V...! ¡Draga será el único amor de mi vejez!»

La reina Natalia veía con terror esta pasion de su hijo. Cuando se verificó la

boda, dijo á una persona de su intimidad:

«Ninguna mujer ha logrado enloquecer á un hombre como Draga á mi pobre hijo. El falso sentimentalismo de Draga y su experiencia de la vida han hecho enloquecer á Alejandro, hasta el punto de llevarle al matrimonio. Conocidos son de todo el mundo sus poéticos paseos á la luz de la luna... Todo el odio que me profesa esa mujer nace de haberle exigido que abandonara sus proyectos, á fin de que Alejandro pudiera contraer un matrimonio ventajoso para Servia.»

SEMAFORO OFICIAL

Vigía de Bajoll 22.—8 m.

Barómetro 758.10; viento SO. flojo; mar rizada; cielo acalajado; horizontes neblinosos.

Anoche terminaron los cultos del Triduo de Cuarenta Horas en la iglesia de las Religiosas Concepcionistas, dedicado anualmente á glorificar el Sagrado Corazon de Jesús.

Durante los tres días la iglesia se ha visto visitadísima por gran concurso de fieles, habiendo ocupado la Cátedra Sagrada los oradores Rdo. D. Ambrosio Carabó y D. Cristóbal Timoner, Ecdócomos respectivamente de S. Francisco de esta ciudad y de la parroquial del pueblo de San Luis; y el M. I. licenciado D. Roque Coll Dignidad de Maestro escuela de la S. I. Catedral de Menorca, quien, predicó anoche, y en la procesion de clausura celebrada después por el interior de la iglesia ofició de Preste, llevando el Santísimo Sacramento.

La iglesia delicadamente adornada é iluminada con esplendor, y llena de bote en bote tanto que muchos fieles tuvieron que rendir homenaje de veneracion y amor al Santísimo Sacramento desde el pórtico que dá acceso á la nave del templo.

Dicho Triduo se ha celebrado con toda solemnidad y esplendor.

La griseta casquivana,
La mujer seria y galana,
La belleza de ocasion
Usa siempre muy ufina
EL RHUM QUINQUINA SANSON.

En la ermita de S. Juan mañana á las siete de la tarde se cantarán solemnes Completas, en preparacion á la festividad del Santo Evangelista.

Hoy la Junta local de Instruccion primaria ha pasado á la aldea de S. Clemente para presenciar los exámenes anuales en las escuelas de uno y otro sexo.

Fáltale practicar lo propio en las escuelas de Lumesanas, para haber cumplido dicha Junta con su alta mision en todas las de este distrito.

Siendo muy transitado en verano y mas aun en estos próximos días el camino que desde el puente Nuevo conduce al valle ó llano de San Juan, donde está situada la ermita dedicada al Santo Precursor debemos llamar la atencion de la autoridad competente acerca del estado lamentable en que se ha dejado dicho camino, por estar intrasitable, clamando urgentemente por su pronta reparacion, y así es de esperar del celo y diligencia de la comision correspondiente de nuestro Ayuntamiento.

ELIXIR CALLOL

medicamento de gusto agradable y de resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas.

De venta, Farmacia CalloL, Diputación 289 Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

Medicamento aprobado por la Real Academia de Medicina y Cirujía de Barcelona y recomendado por toda la clase médica

La debilidad nerviosa ó neurastenia; la anemia, la clorosis, convalecencias, dispepsias, (pequeña de digerir) raquitismo (crecimiento defectuoso) y demás afecciones que reconocen por causa un estado de DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acreditado

El que haya probado una sola vez la «Poción y Linimento Antirreumáticos de Grau Inglada», de Barcelona, habrá tenido ocasión de convencerse de las excelencias de dichas especialidades para la completa curación de los dolores reumáticos en sus diferentes formas.

Venta en Mahón: principales farmacias.

TRIDUO

En el Asilo Calabria de la calle de S. Juan al toque de Angelus se dará comienzo hoy á un solemne Triduo dedicado al Niño Jesús de Praga, cuyos cultos costea una devota familia de esta ciudad, en acción de gracias por las mercedes recibidas.

Carga embarcada ayer en el vapor «Nuevo Mahonés»:

Para Alcudia.—2 mulas y 1 potro.
Para Barcelona.—43 cajas queso; 114 cajas calzado; 2 bultos muebles; 1 caja aparatos; 104 bultos maquinaria; 15 bultos pieles; 4 bultos tegidos; 1 bulto embalajes; 2 bultos papel; 4 paquetes monederos plata; 21 cascos; 18 garrafas; 14 cajas, y 3 bultos cestos vacíos.

PLEITO CURIOSO

El tribunal civil de Milán ha sentenciado el 8 una causa que ha llamado bastante la atención. Se trataba de un fotógrafo que ha reproducido y puesto á la venta en unas tarjetas postales el retrato de una joven que le pareció bonita.

La cuestión que se ventilaba era la siguiente: ¿Tiene un fotógrafo derecho de retratar, contra su voluntad, á una persona y exponer y vender luego su retrato? La joven en cuestión alegaba que tenía, lo mismo que sobre su persona, sobre su imagen, un derecho perfecto é inalienable, que los principios de libertad serían ilusorios si cualquiera podía sustraernos nuestro retrato, y que era cosa indecorosa que la explotase y sacase de ella un beneficio.

El tribunal le ha dado la razón y condenado al fotógrafo.

Carga embarcada en el vapor correo «Isla de Menorca» para Palma:

324 sacos lana en rama; 57 cajas queso; 2 bultos hilo pesca; 3 cajas calzado; 1 saco hormas; 5 bultos pieles curtidas; 3 bultos pieles al pelo; 1 caja cordones seda; 4 cajas tejido; 1 caja pintura; 1 caja manteca de cerdo; 26 cueros secos; 7 sacos flor manzanilla; 46 cabezas ganado lanar; 20 id. cerda y 47 id. vacuno.

CONSEJO UTILÍSIMO

La pereza en las digestiones, causada por disgustos, vida sedentaria ó por excesos, se corrige con el «Elixir Estomacal de Saiz de Carlos». Diez años de éxitos constantes. Exíjase en las etiquetas de las botellas la palabra STOMALIX, marca de fábrica registrada en Europa y América.

A 50 pesetas asciende el dividendo que á cuenta ha de repartir la Compañía Arrendataria de Tabacos al finali-

zar el primer semestre del corriente año.

Por el ministerio de Marina se ha dispuesto de Real orden, en armonía con lo establecido para las dotaciones de marinería de los guarda-costas, que los jefes y oficiales naturales ó casados con naturales de Algeciras, sean incompatibles para desempeñar cargos en aquella comandancia de Marina y división de guarda-costas.

En el «Diario Catalán, de Barcelona, leemos esta noticia:

Ha sido detenido en la estación de Francia, en el momento de tomar billete para Marsella, un comerciante de Mallorca, que había efectuado un alzamiento de bienes por valor de nueve mil y pico de pesetas. En el acto de su detención se le ocuparon 54 libras esterlinas, 8 monedas de 20 francos, 24 pesetas y cinco décimos de la lotería.»

Según dice nuestro colega «El Economista» ha quedado en suspenso temporalmente el servicio oficial de giros de España á Portugal, que venía prestando la Compañía de Tabacos, como encargada del Giro Mútuo.

El cambio oficial en España era de 170 reis por peseta, ó sean 850 por duro, y el cambio corriente en plaza es de 810 reis por duro; esto, como es consiguiente, daba margen á la especulación para un arbitraje seguro de cerca de un 5 por 100; pero no bien se ha iniciado esa corriente especulativa en alguna provincia limítrofe, el director general del timbre, Sr. Tudela, ha hecho uso de la facultad que le concede el convenio con Portugal y dejado en suspenso al mencionado giro internacional.

ABONOS QUÍMICOS EN LAS HUERTAS

El cultivo de las hortalizas es sumamente productivo si se tiene cerca mercado consumidor.

Ese cultivo, así como el de jardines, necesita abonos abundantes. Hasta ahora el estiércol y otros abonos orgánicos han sido los preferidos.

Para muchos hortelanos el estiércol es insustituible.

¿Quién les convencerá de que los «pólvos embusteros», como llaman muchos á los abonos químicos, pueden ser ventajosos?

¡Y, sin embargo, lo son! Lo dicen, lo patentizan las prolongadas experiencias del Sr. Hanriot, del Museo de Historia Natural de París.

En su jardín, empleando abonos químicos, solo abonos químicos, ha producido puerros de cinco y seis centímetros de diámetro y de un metro de altura. Con los mismos abonos ha logrado coles colosales, casi arbustos.

¡Hortelanos incrédulos, ensayad los abonos químicos!...

Y para facilitar el ensayo, copio las fórmulas que recomienda el Sr. Hanriot.

Hélas á continuación:

Para ensaladas, acederas, espinacas, etcétera, deb. usarse un abono, compuesto: de nitrato de sosa, 15 gramos; sufato amónico, 12 gramos; superfosfato de cal, 40 gramos; escorias, 25 gramos.

Las cantidades copiadas deben hacerse por cada metro cuadrado de terreno, y cuando se trate de coles, deben duplicarse los abonos.

Para patatas, remolachas, nabos, chirivías, zanahorias, etc., debe echarse por metro cuadrado de terreno: nitrato de sosa, 30 gramos; sulfato amónico, 25 gramos; superfosfato de cal, 40 gramos; sufato de potasa, 30 gramos.

Para judías, guisantes, habas y otras leguminosas, se suprimen los abonos azoados, y se usa solamente: escoria, 30 gramos; sufato de potasa, 20 gramos. Si el terreno es rico en cal, se sustituyen las escorias por una cantidad igual de superfosfato.

Para las cebollas, ajos, puerros, etc., por metro cuadrado: nitrato de sosa, 20 gramos; sulfato amónico, 17 gramos; superfosfato de cal, 30 gramos; escorias, 40 gramos; sulfato de potasa, 30 gramos.

Estos abonos deben usarse poco antes de la siembra ó del trasplante.

En último término, no hay inconveniente en incorporarlos al terreno, aún nacidas las plantas. Basta para ello una ligera labor.

No ha de olvidarse que el abono llamado escorias abunda en cal, y si se mezcla con el superfosfato hace «retrogradar» á éste; es decir, hace el superfosfato menos soluble y, por tanto, menos asimilable, menos nutritivo. Conviene, pues, en los abonos en que entran las escorias, echar éstas al terreno, y algunos días después el superfosfato con las demás sustancias íntimamente mezcladas.

Estos abonos deben adquirirse en casas ó almacenes acreditados, pues, por desgracia nuestra, en los abonos químicos hay á veces bastante sustancia mineral inútil, y esto es causa de que los abonos no produzcan los apetecidos resultados.

¡Ensayad, hortelanos, esas fórmulas de Hanriot! No debe rechazarse un consejo que cuesta poco seguir, y que viene recomendado por autoridad tan elevada.

Pasajeros salidos en la mañana de ayer en el vapor-correo «Nuevo Mahonés»:

Para Ciudadela.—D. José Villanueva; Francisco Villanueva; José Rotviges; Gabriel Pons; Miguel Pons; Diego Bortella, y Jaime Mora.—Total, 7.

Para Alcudia.—D. Joaquín Regóe; Jaime Manresa; Pedro Busquets; Juan Tuduri; Antonio Ramis, é Ignacio Cortes.—Total, 6.

Para Barcelona.—D. Miguel Serra; Emilio Moliné; Manuel Trias y hermano; José Oriols; Juan Sanz; dos carabineros, 2 esposas y 7 hijos; Emilio Turull, y Manuela Rodríguez y un menor.—Total 20.

Pasajeros salidos esta tarde para Palma á bordo del vapor-correo «Isla de Menorca»:

D. Augusto Sage; José Panadés; Juan Castell; Buenvenida Siates; Eduardo Zamora; Guillermo Boda; Juan Barceló; Teresa Mascaró; María Saicho; Margarita Martorell; Angela Torrens; Margarita Torrens; Juan Pons; Bernardo Ripoll; Antonia y Catalina Reus; Ramon Carsi; Octavio Lecante, y Magdalena Mulet.—Total, 19.

Los señores Médicos recomiendan el uso de las excelentes aguas minerales alcalinas y de los productos VICHY-ÉTAT. No fiarse de imitaciones y exíjase:

VICHY-HÔPITAL (estómago)
VICHY-GRANDE-GRILLE (hígado)
VICHY-CÉLESTINS (riñones)



SAL VICHY-ÉTAT (natural, para bebidas)
COMPRIMIDOS VICHY-ÉTAT (efervescentes, en frascos)
PASTILLAS VICHY-ÉTAT (en cajas metálicas)

Véndense en las farmacias, droguerías y depósitos de aguas minerales.

Telegramas

El Bien Público

Madrid 22.

Se han firmado las autorizaciones para leer el presupuesto de Fernando Pío, y las leyes de Reclutamiento y del Descanso Dominical.

Se ha firmado también el Decreto convocando á nuevas elecciones en Orihuela, Yecla y Carballino.

Madrid 22.

París.—En la elección del nacionalista Mr. Syveton, han ocurrido alborotos en los colegios electorales, formándose grupos de radicales y socialistas, que se insultaban unos á otros.

Se teme que del hecho se originen desórdenes; pues no se ha aplacado la escitación.

Madrid 22.

Telegrafían de Sevilla que á la salida del meeting republicano se formaron grupos que acompañaron al Sr. Salmeron á su domicilio.

La policía prohibió que la manifestación llevara la bandera que durante el meeting figuró en el escenario del teatro.

Madrid 22.

El ministro de Gracia y Justicia ha firmado la autorización para dar lectura á un proyecto de reforma de varios artículos del Código Penal.

También ha firmado un decreto dictando reglas para la concesión de licencias, prórrogas y traslaciones de los funcionarios judiciales.

Madrid 22.

Se ha firmado la autorización para ser leídos en el Congreso, los proyectos de ferrocarriles secundarios y el establecimiento de granjas experimentadas.

Ha regresado el ministro de Agricultura, Sr. Marqués del Vadillo, de un viaje á las provincias.

Madrid 22.

Se han pedido noticias oficiales al embajador de España en París, sobre el desembarco de una expedición francesa en la colonia española de Río de Oro.

Al parecer se trata de una escursion de aventureros.

Telegramas de «La Marítima»

Barcelona 22.—9.

«Nuevo Mahonés» fondeado felizmente á las 7 y media.—Cabot.

Thymol Casals

Es el mejor dentífrico y antiséptico

Da a la boca un frescor de larga duración, teniendo un sabor agradable; desinfecta la cavidad bucal, evita, en los puntos más sensibles al cepillo, la fermentación de los alimentos, que es origen de la alteración de los dientes y de la fijeza del aliento; obra muy especialmente contra las úlceras de las encías, desmenuando los microbios, y refuerza los dientes movidos. Pídanse en las principales farmacias, perfumerías, droguerías, bazares, etc.

Al por mayor: J. URIACH Y C^{ta}, Moncada, 20, BARCELONA

BOLETÍN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Stos. Paulino y Juan obispos y Albano.

Santo de mañana.—Stos. Juan presbítero y mártir, Zenou y Agripina.

Cultos.—Mañana á las 7 de la tarde en la ermita de S. Juan, plá dels vergers, se cantarán solemnes Completas, Salve y Gozos en honor del titular S. Juan Bautista.

En S. Francisco Mises á las 7 y á las 9 en el altar de S. Antonio de Padua; á las 11 repartición de los panes semanales de la Pia Union del milagroso Santo.

Los místicos cultos del Mes consagrado al Sagrado Corazon, continúan en las iglesias anunciadas.

Visita á la Côte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Milagrosa en San José.

Cotizacion oficial

Madrid 20.—4 t.

4 por ciento interior.	77'10
Idem Exterior.	00'00
Amortizable 4 por 100	00'00
Idem 5 por ciento.	96'40
Carpeta provisional amort.	00'00
Acciones Banco España.	481'00
Comp. Arrend. Tabacos.	441'00
París á la vista.	36'15 á 00'00
Londres á la vista.	34'37 á 00'00

SUSCRIPCION para subvenir á los gastos de restauracion y reforma del frontis de la Concepcion:

	Pesetas
Suma anterior	11 973'18
Una Hija de María	1'00
D ^{na} E. P.	5'00
Una devota de la Purísima	1'00
Recogido en el cepillo de la iglesia	15'25
	<hr/>
	11 995'43

(Continuar.)

ADMINISTRACION DEPOSITARIA de Hacienda y Comision de Evaluacion y amparamiento de Mahon.

Terminados los aléndicea al amparamiento, en los que se comprenden las altas y bajas por rústica, pecuaria y urbana, ocurridos en el presente año, cuyas alteraciones han de modificar los repartimientos del próximo año 1904, permanecerán expuestos al público á efectos de reclamacion, por término de quince dias, en las oficinas de esta Administracion.—Mahon 21 Junio de 1903.

—El Administrador Depositario Presidente, José Riera.

Imp. de M. Parpal.

LA CATALANA

Compañía Española de Seguros contra incendios y explosiones
A PRIMA FIJA

Treinticinco años de existencia

DOMICILIO SOCIAL: Dormitorio de San Francisco, 5, Barcelona.
(Edificio de su propiedad.)

Garantías: Pesetas 17.415,000

DIRECCION: Sr. D. Fernando de Delás y de Falpi, propietario.—Sr. D. José M^a de Delás y Miralles, propietario.

Esta Compañía, creada exclusivamente con capitales españoles, ha merecido y goza de la mayor confianza en el país por la doble garantía que ofrecen su capital social y reservas, invertidas en su mayor parte en magníficos edificios situados en las principales calles de Barcelona, y la respetabilidad de las personas que la constituyen.

Comprueba el desarrollo que han obtenido los capitales asegurados, pues en 31 Diciembre de 1899 se elevan á la suma de Ptas. 955.921.730'15, así como los 5437 siniestros satisfechos, cuyo total importa la respetable suma de Ptas. 6.977.707'65.

Asegura todas las propiedades, muebles é inmuebles que pueden perecer por la accion del fuego, así como los estragos causados por la caída del rayo y las explosiones, de cualquier naturaleza que sean.

En caso de siniestro, los perjuicios se fijan, previa declaracion á la Compañía, por convenio con el asegurado ó por una peritacion extra-judicial, sin otra formalidad alguna, y su importe se paga al contado sin deduccion de ninguna clase.

Ofrece á los asegurados, sobre otras compañías de su clase, la ventaja de que cualquier cuestion que surgiera del contrato se resuelve en España sin tener que someter á los centros del extranjero las soluciones que se adopten, ni sujetar á las leyes de otros países ni á los coniertos internacionales las reclamaciones que procedan en su caso, sino que los asegurados tienen la inestimable facilidad de entenderse, en todo caso, con la Direccion general de la Compañía y llegar á un acuerdo en las cuestiones de mas difícil interpretacion.

Sub-Director en la Isla de Menores: D. Pascual José Hernandez Deyá, 7, Mahón.

DESDE MAÑANA

Se encontrarán como especialidad de la casa los «LLUNGUETS DE LECHE» para desayuno.

Transformacion en pastas y dulces nunca fabricados en Mahón, NO VEDAD COMPLETA.

Para el día de San Juan habrá Mantecados de «LA GRAN PEÑA» id. VAINILLA, id. FRESA recomendándose el VERDADERO Biscuit Glacé.

Se admiten encargos en Ramilletes y Centros propios para regalos.

CONFITERÍA DE CARDONA.—S. Roque, 35. 1—2

OBSEQUIO HUMANITARIO



Movido por el fin altamente filantrópico de procurar á los enfermos del estómago una bebida alcalina, que reemplazara con ventaja á las aguas minerales BICARBONATADAS me limité á hacer una asociacion química de sus componentes puros, para poderlas sustituir, habiéndolo logrado con tal éxito, que cuantos enfermos han probado dicho medicamento, han olvidado el uso de aquellas aguas, prefiriendo la preparada con mis SALES: tan magníficos resultados se han obtenido con mi producto que la compañía que explota las aguas de Vichy, comprendiendo que la propagacion de este producto podría perjudicarla, (por ser mas asequible á todas las fortunas el uso del agua preparada con dichas SALES), me ha llamado por un agente especial, para que cambiara la denominacion de VICHY ARTIFICIAL con que hasta ahora las he venido distinguiendo que hoy cambio con la de SALES JULIA, para no sostener un pleito con dicha compañía, la cual con tan poca piadosa exigencia ha venido á enaltecer mi producto, pues sin duda no se hubiera ocupado de éste, si no competiera muy ventajosamente con dichas aguas.

MODO DE USARLAS.—Basta disolver, cada paquete, en un litro de pura agua potable y beberla á pasto ó bien mezclada con vino durante las comidas.

NOTA.—Recomendamos á los enfermos que usen nuestras SALES, que disuelvan la cantidad de polvo, que á diario puedan consumir, tomando 1 paquete por litro ó mitad en medio litro y así beberán el agua con toda su fuerza.

PRECIO: De una caja metálica lujosamente litografiada con 12 paquetes, 1 peseta.

De venta en Mahón, los Sres. Valls y Pons, y en Ciudadela, el Sr. Arguimbau.

PARA VENDER

Lo está la casa número 34 de la calle de la Reina.
Para informes en la misma.

1—3

GRAN ALIMENTO
CHOCOLATE PROFILACTICO Ó DE LA SALUD
NUTRITIVO Y ESTIMULANTE
APROBADO POR LA

REAL ACADEMIA DE MEDICINA DE BARCELONA
ELABORACION ESPECIAL DE LA
Casa Company de Barcelona

Se expende á 1 peseta paquete para 8 tazas usuales: á 1, 1'25, 1'50 y 2 pesetas libra.
Punto de venta en casa de D. ANTONIO TRIAY, Plaza del Cármen, núm. 2.—Mahon 3—3

PARA ALQUILAR

Lo está una cochera bastante espaciosa situada en la calle del Comercio.
En esta imprenta informarán.

PARA VENDER

Hay algunos solares en el paseo de Sta. Agueda de Villa-Cárlos y varias casas en esta ciudad.
Informarán en esta imprenta.

10—10

PARA VENDER

Lo está la casa de la calle de Isabel II núm. 20 de esta ciudad. Para informes dirigirse al Notario D. Francisco Andreu.

7—10

PARA ALQUILAR

Lo está la magnífica casa calle del Castillo n.º 47.
Para informes, Arravaleta n.º 1.

Las personas que sufran *neurastenia, Clorosis, Inapetencia, Debilidad general, Palpitaciones del corazón* y demás enfermedades nerviosas recobrarán rápidamente la salud perdida con el **POSSO GLICO-KOLA** Doménech que recomiendan los médicos más eminentes.
SE REMITE GRATIS una muestra de este MARAVILLOSO TÓNICO RECONSTITUYENTE (en elegante caja metálica, á toda persona que en nombre de EL BIEN PUBLICO, lo solicite del autor DR. B. DOMÉNECH, Baja San Pedro, 73, farmacia, Barcelona. 55—60